

Public colloquium / Colloque public

# Géographies du droit et échanges de savoirs pour et avec les premiers concernés Legal Geographies and Knowledge Exchange for and with communities

(English follows)

**Lieu/Location:** Siège de Médecins du Monde | 84, avenue du Président-Wilson, 93210  
Seine-Saint-Denis (métro: Front Populaire)

**Date:** 24 avril 2024 | April 24th 2024

**Lien pour s'inscrire | Link to register (avant le 20 avril):** [Géographies du droit pour et avec les premiers concernés Tickets, Wed, Apr 24, 2024 at 9:30 AM | Eventbrite](#)

**Introduction:** Les droits légaux et les pratiques quotidiennes de survie des personnes marginalisées qui dépendent de l'espace public sont de plus en plus menacés, en particulier à l'approche de méga-événements tels que les Jeux Olympiques. Ces personnes et leurs alliés développent constamment et nécessairement des stratégies pour s'organiser contre le déplacement, l'expulsion et la dépossession, face à une violence toujours croissante. Dans le but de les défendre et de les soutenir, le travail partagé entre les personnes ayant une expérience vécue (les "pairs"), ainsi que les praticien.ne.s de terrain, les juristes, les chercheur.es parfois militants qui les soutiennent, s'est avérée historiquement efficace pour faire avancer les politiques, mettre en lumière les injustices et développer des pratiques quotidiennes qui renforcent les capacités et soulagent les besoins urgents tout en œuvrant pour un avenir plus juste pour tous. Cette journée est aussi un premier retour sur la première phase du projet d'échanges de savoirs entre militant.e.s, chercheurs et intervenants à Paris et à Vancouver qui s'est tenue en janvier/février 2024.

**Objectifs:** Présenter et discuter autour des projets, exemples, études de cas et/ou bonnes pratiques dans la géographie du droit et plus particulièrement le travail fait pour et avec les premiers concernés.

Explorer également les multiples façons dont ces modes de recherche alimentent les savoirs académiques et finalement comment nous, en tant que chercheurs, pouvons ainsi travailler avec les premiers et premières concernés au sein de ces communautés.

Cette journée, et le projet, bénéficient du soutien de:

Simon Fraser University

Lab'URBA, Université Paris-Est Créteil

Conseil des recherches en sciences humaines du Canada

Médecins du Monde

Our Homes Can't Wait! Vancouver

Association Gaia-Paris

\*\*\*

**Introduction:** The legal rights and everyday survival practices of marginalised people who depend on public space are increasingly threatened, especially in the lead-up to mega-events such as the Olympic games. These people, and those who support and defend them, are constantly and necessarily developing strategies to organize against displacement and dispossession even in the face of ever-increasing violence. Community organizers with lived experience have long worked together with allies to find strategies for action that have historically proven effective in moving forward policy, highlighting injustices and developing everyday practices that build capacity and alleviate urgent needs while working towards more just futures for all. This day also serves as an outcome from the first phase of this project, where we'll hear from participants of an exchange between activists, scholars and community organizers that took place between Paris and Vancouver in January/February 2024.

**Objectives:** To present and discuss projects, examples, case studies and/or best practices in the geography of law, and specifically the work done for and with the first parties concerned. Also to explore the multiple ways in which these modes of research can also feed into academic knowledge, and ultimately how we, as researchers, can also work with and in communities.

# Program / Programme:

Café-9:30-10h

## Partie 1. Géographies du droit pour et avec les premiers concernés | Legal Geographies for and with communities

10h-11h00 Keynote: Recherches engagées en géographies du droit (en anglais avec interprétariat) | Community-engaged Legal Geographies

Invités:

Dr. Marie-Eve Sylvestre, Dean / Doyenne, Université d'Ottawa Faculté de Droit

Dr. Nicholas Blomley, Professor, Simon Fraser University Department of Geography

Dr. Alexandra Flynn, Associate Professor, University of British Columbia Faculty of Law

Les Dr Blomley, Sylvestre et Flynn présenteront plusieurs projets liés au droit et à la géographie. Ils expliqueront la valeur d'une analyse géographique juridique critique qui s'inspire des luttes communautaires et y contribue. Leur exposé s'appuiera sur plusieurs projets récents, dont le travail sur les restrictions de zone en droit pénal (y compris leur récent livre écrit avec Céline Bellot, *Red Zones : Criminal Law and the Territorial Governance of Marginalized People*, Cambridge University Press, 2020), et la saisie des biens des personnes logées de manière précaire (<https://belongingsmatter.ca/report/introduction>), ainsi que d'autres travaux connexes sur la criminalisation du sans-abrisme et l'utilisation des espaces publics. Ils expliqueront le rôle crucial de l'engagement éthique avec les personnes ayant une expérience vécue et des partenariats communautaires dans leur travail d'explication - et de démantèlement - de l'oppression systématique et du colonialisme en cours. Enfin, ils montreront comment ils ont essayé d'accroître la responsabilité des autorités locales et des acteurs juridiques en ce qui concerne les dispositifs juridiques, les formes d'argumentation, les processus et les pratiques qui contribuent à perpétuer les souffrances et les préjudices humains.

Drs. Nicholas Blomley, Marie-Eve Sylvestre and Alexandra Flynn will present several projects related to law and geography. They will explain the value of a critical legal geographic analysis that draws from

and contributes to community based struggles. Their talk will draw on several recent projects, including work on area restrictions in criminal law (incl their recent book with Céline Bellot, *Red Zones: Criminal Law and the Territorial Governance of Marginalized People*, Cambridge University Press, 2020), and the seizure of precariously housed people's belongings (<https://belongingsmatter.ca/report/introduction>), as well as other related work on the criminalization of homelessness and uses of public spaces. They will explain the crucial role of ethical engagement with people with lived experience and community-based partnerships in their work in explaining - and seeking to dismantle - systematic oppression and ongoing colonialism. Finally, they will show how they have tried to increase accountability from local authorities and legal actors for legal devices, forms of argumentation, processes, and practices that contribute and perpetuate human suffering and harm.

## 11h-11h30 Questions

11:30-11:45 pause / break

11:45-13h Atelier: Litiges stratégiques, actions en justice et d'autres tactiques légales depuis la rue (en anglais avec interprétariat) | Workshop: Strategic Litigation and grassroots legal strategies

**Modérateur:** Collectif Accès aux droits

**Invités:**

Caitlin Shane, Staff Lawyers (Drug Policy) Pivot Legal Society, Vancouver, Canada

Anna Cooper, Staff Lawyer (Housing) Pivot Legal Society, Vancouver, Canada

Aurélia Huot - en charge de Barreau de Paris Solidarité, bénévole Collectif Accès au droit

Matteo Bonaglia, avocat au Barreau de Paris

Un sujet qui a émergé de nos visites et discussions lors de l'échange Paris-Vancouver est la pratique du "contentieux stratégique" - un modèle juridique qui utilise les défis constitutionnels et autres pour annuler les lois, les politiques et les pratiques connues pour criminaliser, marginaliser et mettre en danger les personnes qui dépendent de l'espace public pour les nécessités de la vie. Plusieurs avocats canadiens basés à Vancouver qui pratiquent le contentieux stratégique (dont l'une, Caitlin Shane de Pivot Legal Society, a participé à l'échange Paris-Vancouver) présentent leur modèle et expliquent comment ils utilisent et tirent parti du contentieux stratégique et d'autres formes de défense juridique du mouvement comme outils dans la quête de la justice spatiale et sociale. Les réactions à notre échange indiquent que c'est un sujet que la plupart des partenaires veulent explorer davantage. Nous avons donc invité des avocats français et canadiens à animer un échange et une discussion pour mieux

comprendre la pratique - y compris les principales victoires, les avantages et les inconvénients. La discussion portera également sur le rôle des "experts" (c'est-à-dire des chercheurs) dans les litiges stratégiques et sur l'importance des collaborations entre avocats et chercheurs pour faire avancer le droit.

Du côté français, Aurélia Huot, avocate pénaliste de formation et bénévole au sein du CAD (collectif accès au droit), ainsi que Matteo Bonaglia du Barreau de Paris discuteront des stratégies de résistance déployées sur le terrain en Ile-de-France à l'approche des Jeux Olympiques. Ces stratégies comprennent le soutien aux affaires juridiques individuelles, les litiges stratégiques, la lutte contre les expulsions, l'introduction de fiches d'information pour les habitants de la rue et leurs soutiens/alliés, la capitalisation et le "cop-watching". En résumé, ce panel offre l'opportunité d'engager des discussions comparatives et axées sur la solidarité entre des avocats, des professionnels et des activistes basés à Paris et à Vancouver.

\*\*\*

One topic that emerged out of our visits and discussions during the Paris-Vancouver exchange was the practice of "strategic litigation" – a legal model that employs Constitutional and other challenges to strike down laws, policies, and practices known to criminalize, marginalize, and endanger people who rely on public space for the necessities of life. Several Vancouver-based Canadian lawyers who practice strategic litigation (one of whom, Caitlin Shane of Pivot Legal Society, took part in the Paris-Vancouver exchange) present their model and explain how they use and leverage strategic litigation and other forms of movement legal defense as tools in the quest for spatial and social justice. Feedback from our exchange indicates that this is a subject that most of the partners want to explore further. We have therefore invited French and Canadian lawyers to animate an exchange and discussion to better understand the practice – including major wins, benefits, and drawbacks. The discussion will also include the role of "experts" (i.e. researchers) in strategic litigation, and the importance of collaborations between lawyers and researchers in pushing the law forward.

On the French side, Aurélia Huot, a criminal lawyer by training and volunteer with CAD (collectif accès au droit), as well as Matteo Bonaglia from the Paris Bar Association will discuss resistance strategies being deployed on the ground in the Ile-de-France region in the leadup to the Olympic Games. These include support for individual legal matters, strategic litigation, anti-evictions work, the introduction of information sheets for rough sleepers and their supports/allies, capitalization, and "cop-watching." In summary, this panel presents an opportunity to engage in comparative, solidarity-focussed discussions between Paris- and Vancouver-based lawyers, professionals, and activists.

13h-14h30 déjeuner | lunch

Partie 2. Échanges de savoirs sur l'expertise et la mobilisation des communautés : débrief de l'échange Paris-Vancouver et orientations vers de futurs projets | Knowledge exchange, “peer” expertise and community mobilization: debriefing of the Paris-Vancouver exchange and orientation towards future projects

[le français suit]

In early 2024, Collectif SoCS Collective (a research/action partnership between French and Canadian scholars and practitioners dedicated to translocal and reciprocal community-led research) organized knowledge exchange workshops in Vancouver and in Paris. The main objective of this exchange was to facilitate encounters and collaborations between Canadian and French community organizers, scholar-activists and legal advocates about which strategies, plans, supports, evidence and actions can be developed and used to support our mutual and counter-topographical struggles around two empirical issues: 1) Harm reduction as a political movement self-organized within communities, and 2) trans-local organizing and resistance around Olympics and mega-events and their further oppression of marginalized people. A third objective was to develop knowledge, capacities and tools for engaged research and knowledge mobilization in local and transnational contexts, and to talk about innovation and valorization of engaged action research in legal geographies. This involved sharing methods, knowledge and good practices for the daily support of people who depend on public space and their allies. The project has been funded by the Social Sciences and Humanities Research Council of Canada (SSHRC) and supported by several academic units and community organizations in France and Canada.

**For this second part of the day, we will hear from exchange participants and organisers about results and outcomes of the various goals of the exchange.**

Échanges de savoirs sur l'expertise et la mobilisation des communautés :  
débrief de l'échange Paris-Vancouver et orientations vers de futurs projets

Au début de l'année 2024, le Collectif SoCS (un partenariat de recherche et d'action entre chercheurs et praticiens français et canadiens dédié à la recherche transnationale et réciproque menée par les communautés) a organisé des ateliers d'échange de savoirs à Vancouver et à Paris dont les principaux objectifs étaient de faciliter les rencontres, les échanges et les collaborations entre les organisateurs communautaires, les chercheurs engagés et les juristes canadiens et français sur les stratégies, les plans,

les soutiens, les preuves et les actions qui peuvent être développés et utilisés pour soutenir nos luttes mutuelles et contre-topographiques autour de deux questions empiriques : 1) la réduction des risques en tant que mouvement politique auto-organisé au sein des communautés, et 2) l'organisation trans-locale autour des jeux olympiques et autres méga-événements et la marginalisation des personnes qui dépendent de l'espace public. Un troisième objectif était de développer des connaissances, des capacités et des outils pour la recherche engagée et la mobilisation des connaissances dans des contextes locaux et transnationaux. Un autre objectif est de parler de l'innovation et de la valorisation de la recherche-action engagée des géographies du droit, ainsi que le partage des méthodes, des savoirs et des bonnes pratiques pour le soutien quotidien des personnes qui dépendent de l'espace public et leurs alliés. Ces événements étaient financés par le Conseil de recherches en sciences humaines du Canada et soutenus par plusieurs unités académiques et organisations communautaires françaises et canadiennes. **Pour cette deuxième partie de la journée, nous entendrons les participants à l'échange et les organisateurs nous parler des résultats obtenus dans le cadre des différents objectifs de l'échange.**

14h30-15h30 Réduction des risques et politique des drogues à Vancouver et à Paris | Harm reduction, peer mobilisation and drug policy reform in Vancouver and in Paris (en français)

**Dr. Elisabeth Avril, Directrice générale, Gaia-Paris**

**Béatrice Dalesky, coordinatrice Labofabrik/Labexpair (+participant.e.s), Gaia-Paris**

**Karim Touzani, coordinateur Sida-Paroles 78**

**Speakers will discuss their exchanges with Vancouver participants around Theme 1: Harm reduction as a political movement**, and the potential to support spaces and initiatives that are peer-organized - working from a broad definition of harm reduction, which includes food, housing, social interaction and community-led social justice organizing as forms of harm reduction as well as HR practices as they are traditionally understood.

**Participant.e.s discuteront du Thème 1: La réduction des risques en tant que mouvement politique** et la possibilité de soutenir des espaces et des initiatives organisés par des pairs et des personnes en première ligne, en partant d'une définition large de la réduction des risques, qui inclut l'alimentation, le logement, l'interaction sociale et l'organisation de la justice sociale en tant que formes de réduction des risques, ainsi que l'implication des personnes avec des expériences vécues et des premiers concernés dans l'organisation communautaire.

Discussion autour de ce que l'échange leur a apporté: actions pratiques menées suite à l'échange, réflexions, projets, etc...

15h30-15h45 pause/break

15h45-16h45 Méga-événements et leurs suites (en français) Mega-events and their afterlives (en français/anglais)

**Paul Alauzy (Collectif Revers de la médaille, MdM, CAD)**

**Dr. Nathan Crompton, historien, Our Homes Cant Wait! / VANDU**

**Participants of the Paris-Vancouver exchange will elaborate Theme 2: Trans-local organizing around Olympic games** and supporting marginalized people who depend on public space since they are subjected to intensified processes of banishment, removal and other increasing forms of violence in the lead-up and during mega-events.

Paul Alauzy (Revers de La Médaille) will first review the contributions and lessons learned from the exchange with Vancouver via:

- media articles and surveys
- political weight in meetings
- public awareness

In addition to the lessons learned from street reports and testimonies, the research work and active proximity in the field between researchers and associations, via the work of Drs. Jules Boykoff, Melora Koepke and Camille Gardesse, have given legitimacy and substance to the demands of the Le revers de la médaille collective.

He will then detail the progress of the mobilization in the run-up to the Games, the collective's few victories to date, and the outlook for the summer period ahead.

Dr. Nathan Crompton will outline his role in the Homes Not Games movement during the Vancouver 2010 Winter Olympic Games, and trace the long aftermath of the Games and their impact on Vancouver's inner city (Downtown Eastside). Games-induced repression began in 2008 with police crackdowns on vending and jaywalking, yet this ticketing blitz was the first in a long sequence of measures, including ongoing decampment and displacement efforts targeted towards the city's unhoused and precariously housed residents. In early 2024, residents of Vancouver's Downtown Eastside were able to visit Paris and witness a similar pattern of displacement and exclusion. Dr. Crompton will give an account of the parallels and possible lessons for Paris.

Des participants de l'échange Paris-Vancouver (un historien de Vancouver, membres du collectif Le revers de la médaille à Paris) vont présenter **Thème 2: Organisation translocale autour des jeux olympiques et soutien aux personnes marginalisées qui dépendent de l'espace public** car elles sont soumises à des processus intensifiés de bannissement, d'expulsion et à d'autres formes croissantes de violence avant et pendant les méga-événements. Ils parleront des actions menées ensemble lors de l'échange et comment celles-ci ont nourri



(ou non) leurs luttes en commun. Ils vont aussi parler du travail prévu sur l'après JO à Paris et, notamment des échecs survenus faisant suite aux promesses non-tenues des JO à Vancouver, et qui sont le lot de chaque événement dans toutes les villes et à chaque fois.

Côté revers de la médaille Paul Alauzy fera d'abord le point sur les apports et apprentissages issus de l'échange avec Vancouver :

- articles et enquêtes médias réalisés
- poids politique dans les rendez-vous
- sensibilisation de l'opinion publique

Et au-delà des apprentissages issus des témoignages et constats de rue, les travaux de recherches et la proximité active de terrain entre chercheurs et acteurs associatifs, via les travaux de Jules Boykoff, Melora Koepke, Camille Gardesse, sont venus donner énormément de légitimité et d'assise aux revendications du collectif Le revers de la médaille. Il détaillera ensuite l'avancée de la mobilisation à l'approche des Jeux, les quelques victoires du collectif à ce jour et les perspectives pour la période estivale à venir.

Nathan Crompton présentera son rôle dans le mouvement Homes Not Games pendant les Jeux olympiques d'hiver de 2010 à Vancouver, et retracera la longue période qui a suivi les Jeux et leur impact sur le centre-ville de Vancouver (Downtown Eastside). La répression induite par les Jeux a commencé en 2008 avec la répression policière de la vente et de la circulation sur la voie publique, mais cette campagne de contraventions n'était que la première d'une longue série de mesures, y compris des efforts continus de démantèlement et de déplacement ciblant les habitants de la ville qui n'ont pas de logement ou dont le logement est précaire. Au début de l'année 2024, les habitants du quartier Downtown Eastside de Vancouver ont pu se rendre à Paris et assister à un schéma similaire de déplacement et d'exclusion. Le Dr. Crompton présentera les parallèles et les leçons possibles pour Paris.

## 16h45-17h15 Conclusion

**Céline Debaulieu**

**Dr. Melora Koepke**

Un retour sur le projet d'échanges Paris-Vancouver: Qu'est-ce qui a bien fonctionné, quelles leçons pour le futur? | Comments about the exchange - what worked well, what future lessons? Aussi nous aimerions présenter le toolkit qu'on a co-écrit avec les participant.e.s de l'échange Paris-Vancouver

## 17h15-17h45 Pause apéro :))

## 17h45-18h15 Avant-première documentaire

Pour la fin de la journée : avant-première "rough cut" / séquences du court-métrage documentaire tourné à Paris et à Vancouver lors de l'échange